
ATA DA 82ª REUNIÃO DA DIRETORIA 1 

Aos cinco dias do mês de maio do ano dois mil e vinte e um, com início às 14h realizou-se a 2 

82ª Reunião da Diretoria do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região 3 

(MG). Estiveram presentes, a Conselheira Presidenta Lourdes A. Machado, a Conselheira 4 

Vice-Presidenta Suellen Ananda Fraga, a Conselheira Tesoureira Evely Najjar Capdeville e o 5 

Conselheiro Secretário Reinaldo da Silva Júnior. Assuntos tratados: Assessoria 6 

Jurídica/CRP-MG: O Assessor Jurídico Luiz Henrique encaminhou Parecer Nº 124/2021/04-7 

SEJUR/04-DIR acerca do pedido de isenção do pagamento da anuidade perante o 8 

CRP04/MG pela Pessoa Jurídica Núcleo de Saúde e Estética Integrados Ltda, sob o 9 

argumento de que a atividade da Psicologia é secundária, conforme previsão do artigo 9º da 10 

Resolução CFP n. 016/2019. Diante disso, um exame da documentação apresentada foi 11 

realizado e constatado que a empresa requerente é uma clínica multiprofissional que presta 12 

serviços de Psicologia a terceiros, devendo ser registrada no CRP/MG, conforme previsão 13 

do art. 1º da Resolução CFP 016/2019 e do art. 1º da Lei 6.839/1980. Ressaltou que, 14 

somente nos casos de clínicas que possuem “certificado de filantropia emitido pelo CNAS” 15 

ou alguma outra isenção legal, haverá dispensa do pagamento da anuidade, segundo 16 

previsão do artigo 11, §2º, da Resolução CFP n. 016/2019. Pelo exposto, conclui-se que por 17 

não existir isenção legal em qualquer dispositivo da Resolução CFP 016/2019, a requerente 18 

deverá recolher os valores referentes à taxa de inscrição e anuidade a cada exercício, de 19 

acordo com o procedimento estabelecido pela entidade. Deliberação: A Diretoria 20 

manifestou-se de acordo com o Parecer Jurídico pelo indeferimento da isenção de anuidade 21 

Pessoa Jurídica e encaminha à Gerência Administrativa para resposta ao Núcleo de Saúde 22 

e Estética Integrados LTDA. Assessoria Jurídica/CRP-MG: O Assessor Jurídico Luiz 23 

Henrique encaminhou Parecer Nº 123/2021/04-SEJUR/04-DIR referente a fornecimento de 24 

dados pessoais de psicólogas e psicólogos para entidades sindicais. Considerando que o 25 

PSIND-MG é uma entidade privada, mesmo que ele exerça atividade de notório interesse 26 

público, constitucionalmente prevista no art. 8º da CR/88, informou que a forma mais 27 

transparente e garantidora de acolhimento da presente demanda é o consentimento 28 

específico, por parte das psicólogas e dos psicólogos inscritos no CRP04-MG, podendo 29 

solicitá-lo quando do momento de suas inscrições, em reuniões de entrega de carteira, ou 30 

por divulgação de link explicativo para que as(os) profissionais deem seus consentimentos 31 

por meio do preenchimento dos dados que serão compartilhados com a entidade sindical, 32 

tudo em atenção ao fundamento da LGPD "autodeterminação informativa". Havendo essa 33 

colheita de consentimentos, por qualquer que seja sua forma, deverá ser desenvolvida 34 

ferramenta que permita a correta revogação desse consentimento, a qualquer tempo, 35 

conforme previsão legal. Deliberação: A Diretoria delibera pela consulta por e-mail às(aos) 36 

psicólogas(os)  inscrita(os) de Novembro/2019 a Abril/2021 para solicitar autorização dos 37 

mesmos à disponibilização dos dados . Informar ao PSIND-MG que a partir de Maio/2021 o 38 

Sindicato deve participar das Reuniões de Orientação para novos inscritos e,  na 39 

oportunidade, solicitar o contato às(aos) psicólogas(os). Ana Carolina: A Colaboradora Ana 40 

Carolina encaminhou resposta à deliberação recebida indagando que a Diretoria reuniu as 41 

Comissões justamente cobrando uma maior atividade das Coordenações e é o que a 42 

Comissão de Orientação em Psicologia e Relações Étnico-Raciais da Subsede Sudeste está 43 

propondo. Questionou ainda não ter sido informada sobre a programação e Planejamento 44 

para 2021. Deliberação: A Diretoria deliberou por encaminhar à Conselheira Referência da 45 

Comissão de Orientação em Psicologia e Relações Étnico-Raciais Larissa Amorim e às(aos) 46 

Conselheiras(os) da Subsede Sudeste Elza Lobosque, Rita Almeida e Walter Júnior para 47 

elaboração de reposta à Colaboradora Ana Carolina Toledo. Conselheira Elza Lobosque: A 48 

Conselheira Elza Lobosque encaminhou solicitação de apoio para a sua participação no 10º 49 

Congresso Brasileiro de Avaliação Psicológica que ocorrerá no período de 30 de junho a 03 50 

de Julho de 2021 em formato online. Solicitou o reembolso da inscrição e de um minicurso. 51 

Deliberação: A Diretoria solicitou responder à Conselheira Elza Lobosque que de acordo 52 

com critérios estabelecidos em Plenários anteriores e seguido pela atual gestão o 53 



ressarcimento de custos para participação em eventos por Conselheiras(os), 54 

Colaboradoras(es) e Empregadas(os) Públicas(os) do CRP se faz mediante apresentação 55 

de trabalhos que representem o CRP-MG. Diretório Acadêmico PUC-Minas: O Presidente do 56 

Diretório Acadêmico Escípio Cunha Lobo do Instituto de Psicologia da PUC-MG Pedro de 57 

Paula encaminhou convite para a Conselheira Presidenta Lourdes Machado participar da 58 

mesa do evento "Pela vida, pela luta: Movimento Antimanicomial". O evento será realizado 59 

no dia 12/05/2021, de 17h às 19h e será transmitido no YouTube da Faculdade de 60 

Psicologia (FAPSI) da PUC Minas. Deliberação: A Diretoria manifestou-se de acordo com a 61 

participação da Conselheira Lourdes Machado no evento organizado pelo DA da PUC-62 

Minas. Aprovou o pagamento de ajuda de custo pela representação. Prefeitura de 63 

Carangola: A Secretaria de Saúde do município de Carangola através da Superintendência 64 

de Saúde Mental encaminhou convite à Conselheira Presidenta Lourdes Machado para 65 

participar da live com o tema “Os desafios da Reforma Psiquiátrica”, a ser realizada no dia 66 

11/05/2021, às 19h em comemoração ao 18 de maio - Dia da Luta Antimanicomial. 67 

Deliberação: A Diretoria manifestou-se de acordo com a participação da Conselheira 68 

Lourdes Machado no evento organizado pela Prefeitura de Carangola. Aprovou o 69 

pagamento de ajuda de custo pela representação. CFP: A Gerência de Tecnologia da 70 

Informação encaminhou Ofício-Circular nº 57/2021/STI/GAF/CG-CFP a respeito da avaliação 71 

do Termo de Referência para contratação de empresa que irá confeccionar a nova CIP, bem 72 

como fornecer os equipamentos e treinamentos necessários. Solicitou o envio das  73 

contribuições impreterivelmente até o dia 12/05/2021. Deliberação: Diretoria deliberou por 74 

encaminhar à Conselheira Suellen Fraga e ao Gerente de Tecnologia da Informação Rodrigo 75 

Ramos; a Gerente Administrativa Mônica Campos e ao Gerente Financeiro-Contábil Gustavo 76 

Lopes para leitura e acompanhamento dos desdobramentos da criação da nova CIP. 77 

Solicitou encaminhar as contribuições ao Termo de Referência até o dia 12/05 e retornar a 78 

resposta à Diretoria. Subsede Centro-Oeste: O Assistente Administrativo Airton Ramos 79 

encaminhou solicitações de participação da Coordenadora da Comissão de Orientação em 80 

Psicologia e Relações Étnico-Raciais da Subsede Centro-Oeste Lorena Rodrigues nas 81 

seguintes atividades: 1)Roda de Conversa, organizada pela Liga de Saúde Mental e Social, 82 

com a temática LGBTfobia a realizar-se no dia 17/05/2021, às 20h pela plataforma Zoom; 2) 83 

Entrevista no Programa Panorama Geral que vai ao ar na Rádio 102.3 FM, no dia 84 

17/05/2021, às 12h, para falar sobre a importância do dia Internacional contra a Homofobia. 85 

Deliberação: A Diretoria encaminhou à Conselheira de Referência da Comissão de 86 

Orientação em Psicologia Gênero e Diversidade Sexual Liliane Martins para ciência e 87 

aprovação da participação da Colaboradora Lorena Rodrigues nos eventos. Em caso 88 

afirmativo aprova o pagamento de ajuda de custo. Centro Psicopedagógico/Nova Lima-MG: 89 

A Coordenadora Clínica do Centro Psicopedagógico de Nova Lima-MG Paula Cláudio 90 

informou que a Secretaria Municipal de Educação de Nova Lima-MG está promovendo 91 

formações para sua rede e uma das pautas é o fazer da psicologia escolar, principalmente 92 

em função da lei federal 13.935/19. Neste sentido, solicitou indicação de representante do 93 

CRP-MG para falar sobre a prática da Psicologia Escolar na atividade a ser realizada no dia 94 

13/05/2021, às 14h, por meio do Youtube da Prefeitura Municipal de Nova Lima-MG 95 

Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a participação do Conselheiro Luis Henrique 96 

no evento promovido pelo Centro Psicopedagógico de Nova Lima-MG. Aprovou ainda, o 97 

pagamento de ajuda de custo pela representação. CFP: A Gerência Técnica do CFP 98 

encaminhou Ofício-Circular nº 58/2021/GTec/CG-CFP referente ao lançamento da Consulta 99 

Pública sobre Psicoterapia. A Consulta estará disponível para participação até o dia 26 de 100 

maio de 2021. Solicitou o apoio do CRP-MG para replicar o link de acesso à pesquisa em 101 

suas redes sociais e incentivar a participação da categoria. Deliberação: A Diretoria 102 

manifestou ciência. Conselheiro Ted Nobre: O Conselheiro Ted Nobre informou que em 103 

reunião realizada na última sexta (30/04) com a Secretaria Municipal de Saúde/SMS, com a 104 

presença da Coordenadora de Vigilância Epidemiológica Aline Lara Cavalcante Oliva, ficou 105 

acordado o início da vacinação das(os) psicólogas(os) ativas(os) em Montes Claros-MG. 106 



Para isso, será disponibilizado pela SMS um link de inscrição individual, em que cada 107 

profissional preencherá informando seus dados (nome, registro, endereço), bem como suas 108 

condições de saúde (comorbidades), e a partir deste preenchimento serão geradas uma lista 109 

própria para vacinação da categoria. Solicitou aprovação do texto a ser enviado às 110 

psicólogas(os) inscritas(os) e ativas(os) com o link de inscrição para vacinação em Montes 111 

Claros-MG. Por fim solicitou ajuda de custo para ele e o Conselheiro Luis Henrique pela 112 

participação na referida reunião, ocorrida em 30/04. Deliberação: A Diretoria deliberou por 113 

aprovar o envio de e-mail às(aos) psicólogas(os) ativas(os) da cidade de Montes Claros-MG 114 

informando o link de inscrição para vacinação.  Encaminhou à Gerência de Comunicação 115 

para providências. Aprovou ainda, o pagamento de ajuda de custo aos Conselheiros Luis 116 

Henrique e Ted Nobre pela participação na reunião com a Coordenadora de Vigilância 117 

Epidemiológica da Secretaria Municipal de Saúde (S.M.S) de Montes Claros Aline Lara 118 

Cavalcante Univale: Coordenadora do Núcleo de Estudos em Psicologia da Univale Bruna 119 

Coelho encaminhou convite ao Conselheiro  João Henrique Borges Bento para palestra no 120 

curso de Psicologia da Univale, com o tema "Psicologia, Gênero e Diversidade Sexual: 121 

Direitos e Políticas Públicas" a realizar-se no dia 10/05/2021, às 19h. Deliberação: A 122 

Diretoria deliberou por aprovar a participação do Conselheiro João Henrique na palestra do 123 

curso de Psicologia da Univale. Aprovou o pagamento de ajuda de custo pela 124 

representação. Assessoria de Comunicação/CRP-MG: A Assessora de Comunicação 125 

Cristina Ribeiro encaminhou mensagem enviada ao Fale Conosco do CRP-MG pela 126 

Psicóloga Mariana Borchio, com manifestação contrária ao posicionamento do Conselho na 127 

Nota sobre as aulas no ensino médio. Deliberação: A Diretoria deliberou por encaminhar ao 128 

Conselheiro Referência Luis Henrique e ao Coordenador da Comissão de Orientação em 129 

Psicologia Escolar e Educacional Celso Tondin para elaboração de resposta à psicóloga. 130 

Assessoria de Gestão de Pessoas/CRP-MG: A Assessora de Gestão de Pessoas Taimara 131 

Spinelli encaminhou Memorando Administrativo nº 1025/2021/04-ASSGP/04-DIR referente a 132 

envio para análise e aprovação da Minuta da Portaria que aprova o Processo de Avaliação 133 

de Performance por Competência do Conselho Regional de Psicologia da 4ª Região - Minas 134 

Gerais, previsto no Plano de Cargos, Carreiras e Salários (PCCS). Deliberação: A Diretoria 135 

aprovou a Minuta de Portaria para assinatura pelos membros da Diretoria. Assessoria 136 

Jurídica/CRP-MG: O Assessor Jurídico Luiz Henrique encaminhou Memorando 137 

Administrativo nº 1026/2021/04-SEJUR/04-DIR referente a envio de informação sobre o 138 

recebimento de Nova Ação Judicial contrária ao CRP04-MG. Trata-se de pedido de 139 

cancelamento de débitos sob argumento de negativa do exercício profissional. Na 140 

oportunidade, encaminho minuta de Procuração para assinatura pela Sra. Presidenta do 141 

CRP04-MG, nos termos do art. 10, I, do Regimento Interno do CRP04-MG. Deliberação: A 142 

Diretoria manifestou-se ciente e de acordo com a assinatura da Procuração. Assessoria 143 

Jurídica/CRP-MG: O Assessor Jurídico Luiz Henrique encaminhou Memorando 144 

Administrativo nº 1006/2021/04-SEJUR/04-DIR referente a envio de Minuta de Ofício a ser 145 

enviado à Conselheira Maria de Lourdes Guimarães de Almeida Barros relativo à perda do 146 

mandato de Conselheira(o) conforme Art. 41, IV, do Regimento Interno do CRP04-MG. 147 

Deliberação: A Diretoria manifestou-se de acordo com a redação da Minuta de Ofício. 148 

Solicitou o envio do Ofício à Conselheira Maria de Lourdes. Outros assuntos/deliberações: 149 

Reunião com Colaborador Ricardo Moretzsohn: A Diretoria reuniu-se com o Colaborador 150 

Ricardo Moretzsohn com as seguintes pautas: 1) Fórum Nacional pela Democratização da 151 

Comunicação/FNDC: O Colaborador Ricardo Moretzshon informou que costuma entrar em 152 

contato no início da nova gestão informando de sua representação no FNDC. Elucidou que o 153 

FNDC de Minas Gerais está desmobilizado. A coordenação executiva era para ser composta 154 

por 5 entidades e tem somente 2 representações. Amélia, representante do Jornal Brasil de 155 

Fato e Clara do SINPRO-MG. Explicou que o FNDC Nacional também está desmobilizado. 156 

Conta com representação da Federação Nacional dos Jornalistas, CUT, CONTAG, entre 157 

outras. Ponderou que a Democratização da Comunicação é uma pauta da sociedade e com 158 

o tempo ficou com uma discussão muito técnica. Colocou-se a disposição para continuar na 159 



representação. O Conselheiro Reinaldo Júnior sugeriu que a discussão deve ser entre 160 

manter ou não a representação e mobilizar a pauta. A Conselheira Lourdes Machado 161 

defendeu que o projeto é antigo e importante. Lembrou que Minas Gerais sempre foi 162 

puxador da história da Democratização. Sugeriu que Minas Gerais possa tentar reativar o 163 

FNDC.  O Colaborador Ricardo Moretzsohn ressaltou que pessoalmente não consegue dizer 164 

que o CRP deve sair da representação e reforçou a importância da discussão. Propôs tentar 165 

resgatar alguns militantes e se dispôs a conversar com a Amélia e a Clara para tentar 166 

mobilizar o coletivo. Informou que o questionário não é para ser respondido pelo CRP-MG. E 167 

sim pelo Comitê Estadual do FNDC. Lembrou que o Instituto Silvia Lane está propondo uma 168 

discussão importante com o tema “Estamos sobre ataque – as tecnologias de comunicação 169 

na luta contra a subjetividade”. A Conselheira Lourdes Machado propôs levar a discussão 170 

para a Reunião de Presidentes de CRPs para mobilizar em nível nacional sobre o tema 171 

Democratização da Comunicação. O Colaborador Ricardo Moretsohn propôs levar um 172 

projeto ligado a Rádios comunitárias para mostrar na reunião. A Conselheira Lourdes 173 

Machado sugeriu uma proposta sobre as redes sociais. O Colaborador Ricardo Moretzsohn 174 

pediu um prazo estendido para fazer o projeto e a partir da conversa com as 2 175 

representantes do FNDC, trazer o projeto formatado por a Diretoria. O Conselheiro Reinaldo 176 

Júnior propôs marcar uma reunião com o Ricardo e as 2 representantes do FNDC daqui a 177 

15 dias. Deliberação: A Diretoria deliberou por agendar uma reunião com a participação de 178 

Ricardo Moretzsohn, Clara e Amélia em data a ser definida. 2- Internet sem fronteiras: A 179 

Conselheira Suellen Fraga informou que a Florence do Internet sem Fronteiras entrou em 180 

contato com o CRP-MG a respeito de um convênio relativo a fotografia do 18 de maio junto 181 

com o FMSM e quando foram fazer o convênio ficou faltando um documento para fechar o 182 

convênio, o que inviabilizou o pagamento do apoio. Ressaltou que na época o Ricardo 183 

Moretzsohn acompanhou a discussão. A Conselheira Lourdes Machado lembrou que na 184 

gestão passada foi orientado à Florence que o Internet sem Fronteiras entrasse na Justiça. 185 

A Conselheira Suellen Fraga informou que o CRP recorreu da decisão e o CRP ganhou a 186 

causa. O Conselheiro Ricardo Moretzsohn informou que tem uma admiração pela Florence e 187 

reforçou o trabalho desenvolvido pela mesma. Ela era uma grande interlocutora no FNDC. 188 

Elucidou que Florence não está no Brasil. Explicou que fez parte da Diretoria do CRP-MG e 189 

no ano que foi proposto o convênio aconteceu um Encontro de Movimentos Sociais e à 190 

época o Internet sem Fronteiras tinha um projeto de Capacitação para crianças de escolas 191 

públicas em comunicação. Neste sentido, levou ao Plenário que aprovou o apoio a esta 192 

capacitação. Porém em conversa com a Florence fez uma proposta de filmagem/cobertura 193 

do 18 de maio – Dia da Luta Antimanicomial, que foi aceita. Ressaltou que a falha 194 

administrativa foi do FNDC. A empregada Ana Amélia fez todas as orientações quanto aos 195 

documentos que seriam necessários para o convênio. Estes não foram enviados em tempo 196 

hábil. Não tinha condições legais para fazer o pagamento do apoio. Sugeriu à Florence 197 

naquela oportunidade fazer outro projeto. Elucidou que a proposta de recorrer à justiça foi 198 

feita na sua gestão e a decisão do processo saiu em outra gestão. A Conselheira Suellen 199 

Fraga sugeriu apoiar o FNDC em outro projeto e informou que o Internet sem Fronteiras está 200 

com uma parceria com a UFMG na elaboração de um podcast sobre a educação. A 201 

Conselheira Lourdes Machado sugeriu que a Conselheira Suellen Fraga reuna-se com a 202 

Florence, apresente o histórico e proponha uma nova parceria. A Conselheira Suellen Fraga 203 

fez o convite para o Ricardo Moretzsohn participar da reunião. A Conselheira Lourdes 204 

Machado propôs que a reunião aconteça com a Diretoria e sugeriu um pedido de desculpas 205 

institucional do CRP-MG. O Colaborador Ricardo Moretzsohn reforçou que pode ocorrer 206 

uma confusão nas gestões de não diferenciar o trabalho da Comissão de Comunicação com 207 

o da Democratização da Comunicação, que são discussões diferentes. A conversa sobre a 208 

Democratização da Comunicação deve ser tratada politicamente com a Diretoria. 209 

Deliberação: A Diretoria solicitou que a Conselheira Suellen Fraga agende reunião com a 210 

Florence, Ricardo Moretzsohn, enquanto ex-Conselheiro e a Diretoria.  Nada mais havendo 211 

a tratar, encerrou-se a reunião eu, Reinaldo da Silva Júnior, lavrei a presente ata que, após 212 



lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 28 de 213 

abril de 2021.                                                                        214 

 215 


